

MARTES 28 DE OCTUBRE DE 2025 Nº 12.010 • DÓLAR VENTA BS 6.96

José Luis Lupo dice que en **EEUU** se buscará apoyo **económico** y restablecer relaciones **diplomáticas**

[6] Economía y empresa

[2] Nacional Asesor de Tuto achaca derrota a volatilidad del voto y sondeos

24 PÁGS

Cooperativas del Cerro Rico pueden migrar a otras áreas

RIGE LEY PARA COMPRA DE CARBURANTES; LOS MINEROS LA RECHAZAN

Arce la **promulgó** ayer, pero advierte que tendrá un efecto negativo en la **economía** familiar

Mineros **sindicalizados** dicen que la norma es **improvisada** y tiene intereses particulares

[3] Nacional

Paz mantiene diálogo fluido con Lara y niega impasse

[6] Economía y empresa

Predio agrícola en Guarayos es tomado nuevamente

[6] Economía y empresa
Identifican
torio, uranio y
tierras raras en
el este del país



MAXI MAMANI INSTRAGRAM



Nacional

Elección. El asesor dice que la elección confirmó que 'la gente quería algo nuevo'. A su juicio, los políticos tradicionales son vistos como vieja élite

Encuestas. El

estratega dice que estudios de opinión fallaron de forma 'estrepitosa'

MAURICIO DIAZ ■ LA PAZ

Uno de los asesores de Jorge Quiroga, Jaime Durán Barba, atribuyó la derrota electoral de su cliente a dos factores principales: la "sociedad líquida", caracterizada por la volatilidad del voto, y los errores de las encuestas electorales.

Respecto de estas encuestas, dijo el asesor que "fallaron de manera estrepitosa" en la segunda vuelta.

En su columna publicada en Perfil ayer, el estratega afirmó que Bolivia, pese a su potencial económico y cultural, "vive una crisis de confianza hacia los partidos, los políticos y las instituciones", un fenómeno común en la región. Explicó que ese descontento "es la base sobre la que triunfan candidatos que no se parecen a los políticos tradicionales".

Durán Barba sostuvo que las encuestas de boca de urna, los tracks y los exit polls daban por ganador a Quiroga y a su compañero de fórmula Juan Pablo Velasco, de la alianza Libertad y Democracia (Libre), pero "el resultado final demostró que las previsiones en la sociedad líquida se han vuelto difíciles".

El analista destacó que el presidente electo Rodrigo Paz, del Partido Demócrata Cristiano (PDC), "no era una figura de peso nacional", aunque su apellido lo vincula con una de las familias más influyentes de la historia po-



CANDIDATOS. El binomio de la alianza Libre, Jorge Tuto Quiroga y Juan Pablo Velasco.

Durán Barba cree que una 'sociedad líquida' evitó elección de Tuto

lítica del país. Según un estudio realizado tras las elecciones, "el 80% de los votantes del PDC afirmó haber votado por el capitán Edmand Lara (ahora vicepresidente electo) y no por Paz".

"Se cumplió otra de las leyes de la sociedad líquida: todo es efímero, la popularidad puede desvanecerse por completo en pocos meses", señaló el consultor, al recordar que líderes como Evo Morales o Manfred Reyes Villa, que lideraban los sondeos un año antes, quedaron fuera de la contienda.

Para Durán Barba, la elección boliviana confirmó que "la gente quería algo nuevo". A su juicio, los políticos tradicionales —incluidos los del socialismo del siglo XXI— son vistos hoy como parte de una vieja élite.

El estratega también valoró la decisión de Quiroga de ofrecer apoyo en la Asamblea Legislativa al nuevo gobierno. "Quiroga, quien tiene el segundo bloque más importante del Congreso, anunció que apoyará al nuevo gobierno sin condiciones. Ojalá el gobierno tenga éxito", agregó.

Según Durán Barba, Bolivia inicia una nueva etapa política que exigirá "negociación entre diversos" y una adaptación de los líderes democráticos a un electorado imprevisible, más influido por emociones que por estructuras partidarias.

Magistratura confirma asistencia a encuentro

El presidente electo convocó a una reunión para reformar la Justicia

B. G. ■ LA PAZ

El presidente del Consejo de la Magistratura, Manuel Baptista, expresó su pleno respaldo a la convocatoria del presidente electo Rodrigo Paz para la realización del Gran Encuentro Nacional de la Reforma de la Justicia, previsto para el próximo 14 de noviembre.

Baptista destacó que esta iniciativa representa una oportunidad histórica para modernizar el sistema judicial boliviano y calificó como "una buena señal" el anuncio del mandatario electo.

"El Consejo de la Magistratura tiene un cuerpo muy grande de proyectos y planes de desarrollo que estamos listos para ejecutar. Necesitamos elaborar un plan integral que coincida con el Tribunal Supremo de Justicia, el Tribunal Agroambiental y con las políticas que el nuevo gobierno quiera impulsar", señaló el prrsidente de la Magistratura.



El presidente de la Magistratura.

Presentan resultados oficiales de la segunda vuelta



Vocales presentan resultados.

El PDC alcanzó 3.519.534 de votos válidos y la alianza Libre, 2.884.661

B. G. ■ LA PAZ

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) presentó ayer oficialmente los resultados del cómputo nacional de la segunda vuelta de las elecciones generales 2025, que se desarrollaron el pasado 19 de octubre.

Tras la revisión y validación de todos los cómputos departamentales y del voto en el exterior, el Partido Demócrata Cristiano (PDC) obtuvo la mayoría de votos válidos y se proclamó como ganadores a Rodrigo Paz y Edmand Lara como presidente y vicepresidente de Bolivia.

Según el acta leída en sala plena del TSE, el PDC alcanzó los 3.519.534 votos válidos, mientras que la alianza Libre obtuvo 2.884.661 votos. De acuerdo con los datos, representa un aproximado del 55% de apoyo para Paz-Lara, frente al 45% de Jorge Tuto Quiroga y Juan Pablo Velasco.

El secretario de Cámara del TSE, Fernando Arteaga, informó que no se registraron recursos de nulidad o apelaciones que pudieran modificar los resultados. El único recurso presentado fue en el Tribunal Electoral Departamental de Oruro, pero este fue declarado extemporáneo, al haberse ingresado una vez cerrado el cómputo departamental.

El vocal Gustavo Ávila propuso el rechazo inmediato del recurso, moción que fue respaldada de forma unánime por los vocales del TSE, quienes ratificaron la validez del cómputo en todos los departamentos del país.

Paz mantiene diálogo fluido con Lara y desmiente impasse

Mensajes. El

vicepresidente electo dice que su compañero no le atiende las llamadas

BORIS GÓNGORA, RUBÉN ATAHUICHI ■ LA PAZ

El presidente electo Rodrigo Paz Pereira negó anoche que exista algún tipo de distanciamiento con su vicepresidente Edmand Lara y afirmó que mantiene una comunicación fluida y normal de cara a la transición de gobierno.

"Hoy hemos tenido comunicación normal v fluida. Hemos estado trabajando la anterior semana sobre algunas recomendaciones del gabinete", declaró Paz durante una entrevista con la red Bolivisión.

El mandatario electo explicó que ambos han estado enfocados en distintas actividades políticas y de coordinación con distintos sectores del país. Señaló que su vicepresidente se ocupó recientemente de temas vinculados a justicia, corrupción y reformas institucionales, mientras que él asistió a un encuentro con los empresarios en el departamento de Santa Cruz.

"El viernes hablamos para coordinar. Él iba a Cochabamba y yo a Santa Cruz, como siempre, nos dividimos el trabajo", detalló.

El sábado, dijo, Lara tenía programada una actividad institucional, razón por la cual no asistió al encuentro con los empresarios privados en Santa Cruz, decisión que fue coordinada previamente con el equipo de transición.

A través de su cuenta de la red TikTok, Lara expresó ayer por la



mañana su descontento con la actitud de su compañero de fórmula. Lamentó que Paz lo ignore y quiera desconocerlo. "A mí me quieren desconocer; él no puede permitir eso. Si hace eso, está desconociendo la función del vicepresidente y está desconociendo a su compañero de equipo, a su compañero de fórmula, que luchó junto con él y que se sacrificó junto con él para llegar donde hemos llegado", dijo en su mensaje.

Paz y Lara, el binomio del Partido Demócrata Cristiano (PDC), ganaron las elecciones con el 54,9% de la votación nacional y se aprestan a tomar posesión del gobierno el 8 de noviembre, cuando termine el mandato del presidente Luis Arce y del vicepresidente David Choquehuanca.

COMUNICACIÓN. Paz también destacó que, pese a la carga de trabajo intensa de los últimos días, la comunicación con Lara se mantiene constante y orientada a la organización del próximo gobierno. "Ayer (por el domingo) fue un día muy largo, trabajamos

hasta las dos de la mañana. Hoy volvimos a tener las comunicaciones de siempre", afirmó.

Con estas declaraciones, Paz puso fin a las especulaciones sobre una posible ruptura o alejamiento dentro de su equipo político, luego de que su vicepresidente afirmara que resulta "difícil" comunicarse con el mandatario.

'COMPLICADO'. "A una semana de haber sido elegidos en las urnas como presidente y vicepresidente del Estado, todo el mundo se le está acercando y es medio complicado hasta hablar con él", declaró Edmand Lara en la transmisión en TikTok.

El político, conocido por su tono directo, aseguró que el nuevo mandatario "ya no contesta las llamadas" ni responde los mensajes que le envía. "Antes hablábamos seguido y ahora es difícil hablar con Rodrigo Paz, ya no contesta las llamadas, ya no responde los mensajes, no sé qué está pasando, quiero pensar que está ocupado", comentó.

Lara, quien acompañará a Paz

en la administración, exhortó al presidente electo a mantener la cercanía con las bases sociales y con quienes apoyaron su candidatura. "Rodrigo Paz no se puede olvidar que mucha gente apostó por el binomio del pueblo porque creyó en el capitán Lara, y yo no voy a defraudar a esa gente", advirtió el capitán de Policía.

Las declaraciones del vicepresidente electo generaron amplia repercusión en redes sociales, donde seguidores y analistas interpretaron el mensaje como una señal de distancia política entre ambos líderes, a un poco más de una semana de la transmisión de mando.

Paz remarcó que su mensaje busca transmitir estabilidad y cohesión en el núcleo de liderazgo, en momentos en que la ciudadanía espera señales claras sobre el rumbo del próximo gobierno. El binomio presidencial se prepara para asumir el poder el 8 de noviembre con una agenda centrada en la transparencia, la reforma judicial y la reactivación económica.

El presidente electo viajará esta semana a Estados Unidos.



El mitin en la plaza Murillo.

Respaldo de militantes en La Paz

Un grupo de militantes de Edmand Lara se moviliza en La Paz

M. D. ■ LA PAZ

La agrupación política Nuevas Ideas con Libertad, del vicepresidente electo Edmand Lara, advirtió ayer un supuesto desplazamiento de parte del presidente electo Rodrigo Paz.

Su dirigente Hernán Salas advirtió que la base de dicha organización "defenderá" a Lara ante lado. Incluso vaticinó "ciertos problemas" políticos.

"Vamos a defender hasta las últimas consecuencias a nuestro capitán Edmand Lara", dijo el dirigente ante los periodistas en la plaza Murillo de La Paz, acompañado de otros seguidores del excapitán de la Policía Boliviana.

Atribuyó el triunfo del binomio del Partido Demócrata Cristiano (PDC) a los votos que logró Lara. "Las elecciones se han ganado gracias al capitán Lara. Hemos

cualquier intento de hacerlo a un trabajado en provincias, periferias todo el mundo se le está acercanla gente habla del capitán Lara. Sin embargo, respetamos profundamente a Rodrigo Paz y al PDC",

reclamó el dirigente. En los últimos días hubo especulaciones sobre problemas en la relación entre Lara y Paz. Incluso, en una transmisión de TikTok, el vicepresidente electo dijo que su compañero no responde sus llamadas ni mensajes.

"A una semana de haber sido elegidos en las urnas como presidente y vicepresidente del Estado,

do y es medio complicado hasta hablar con él", declaró Lara en una transmisión en TikTok.

Sobre esa develación, el dirigente de Nuevas Ideas dijo que mantendrán su respaldo a Lara y exigió "respeto" a la investidura que recibirá el 8 de noviembre, "caso contrario, puede haber ciertos problemas que no queremos".

Antes de su alianza con Paz, Lara trabajaba en la conformación, sin mucho éxito, de su propia organización política.



laRazónplus

Cumbre. El presidente electo, Rodrigo Paz, anunció un encuentro empresarial internacional para el 7 de noviembre en Santa Cruz





ENCUENTRO. El presidente de Caneb, Oswaldo Barriga y de la CNI, Gonzalo Morales.

Exportadores e industriales plantean medidas a Paz

Empresarios.

Los sectores se reunieron el sábado en Santa Cruz con Rodrigo Paz gremios estuvieron presentes en la reunión

$\textbf{DANIEL GUTIERREZ} \blacksquare \mathsf{LA} \; \mathsf{PAZ}$

El sector empresarial identificó medidas urgentes que el presidente electo Rodrigo Paz debe atender. Entre ellas están garantizar combustible, resolver la escasez de dólares, eliminar restricciones a las exportaciones y promover la seguridad jurídica.

"El tema del combustible, el tema de los dólares, el tema de la libertad para poder exportar para que podamos generar más dólares", afirmó el presidente de la Cámara Nacional de Exportadores de Bolivia (Caneb), Oswaldo Barriga, en entrevista con La Razón Radio.

El sábado, Paz se reunió con el sector empresarial y productivo en las instalaciones de la Fexpocruz, en Santa Cruz de la Sierra. En la reunión también participaron la Cámara Nacional de Industrias (CNI), la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) y organizaciones afiliadas a la Confederación de Empresarios Privados de Bolivia (CEPB).

En Piedra, Papel y Tinta, Gonzalo Morales, presidente de la CNI, lamentó que el sector industrial llegue a fin de año con

una inflación del 17% a septiembre, un Producto Interno Bruto (PIB) negativo del 2,5%, sin gasolina y sin diésel, con un dólar paralelo arriba de 12 bolivianos.

Barriga aclaró que la escasez de combustible representa la prioridad para los exportadores. Según Caneb, se estiman pérdidas de más de \$us 500 millones solo hasta agosto de 2025 por la imposibilidad de transportar productos a los puertos.

La segunda demanda tiene que ver con eliminar restricciones, cupos y bandas de precios a las exportaciones. Según Barriga, el daño acumulado desde 2009 hasta diciembre de 2024 llegaría a ser hasta \$us 20.400 millones.

La tercera prioridad es generar condiciones de seguridad jurídica y competitividad para el país. Esto, explicó, incluye ventanillas únicas de comercio exterior, mejor digitalización y devolución de créditos de impuestos (CDI).

Por su parte, Morales detalló un paquete de reformas necesarias: Ley de hidrocarburos, ley minera, código de comercio, ley general del trabajo, nueva ley de inversiones, modificación del código tributario y una ley antibloqueos.

Aseguró que la CNI genera más de 600 mil empleos y aporta el 17% al PIB. Morales proyectó que, con condiciones adecuadas, en cinco años el sector podría aportar el 25% del PIB. "Mayor cantidad de empleo, mayores impuestos al Estado. La economía dinamiza todo, trae progreso económico y social", afirmó.

Paz convocó para el 7 de noviembre un encuentro entre empresarios y 19 delegaciones internacionales.

Embajador de Ecuador propone conectividad aérea

Negocios. La conexión aérea permitiría mayor comercio y turismo bilateral

FERNANDA LIMA LA PAZ

El embajador de Ecuador en Bolivia, Jaime Barberis Martínez, reafirmó su compromiso de promover las relaciones bilaterales en diferentes ámbitos como el político, comercial, económico y cultural.

Resaltó la importancia de fomentar la conectividad aérea entre ambas naciones.

"Es fundamental para nuestros países, el tema de la interconexión aérea, creemos que los países andinos podrían tener cielos andinos abiertos, lo que permitiría tener un tráfico mucho más fluido. El tener vuelos directos, va a permitir flujos académicos, mayor contacto entre juventudes, flujos turísticos y nos va a permitir conocernos mejor y ver la potencialidad que hay en muchos campos", explicó en entrevista con Piedra, Papel y Tinta.

Según Barberis, establecer un vínculo aéreo directo entre Ecuador y Bolivia podría impulsar las relaciones comerciales, no solo enfocadas en el sector privado y la industria tradicional, sino también en el ámbito turístico. Esta vinculación también daría paso a avanzar en temas como la conexión energética y la regulación de inteligencia artificial en la región.

"Yo creo que en este momento que estamos viviendo es muy importante, no solo para Bolivia, sino para toda la región. Es evidente que va a haber un cambio sustancial de gobiernos. Creo que se nos abre oportunidades mayores para un relacionamiento mayor, para promover la relación bilateral en diferentes campos", indicó.

Asimismo, detalló que el presidente de Ecuador, Daniel Noboa, hizo llegar las felicitaciones al presidente electo Rodrigo Paz, el mismo día del balotaje. De igual forma, anunció que ya les llegó la invitación física al acto de posesión. Desde el gobierno ecuatoriano definirán qué autoridad asistirá al evento. El diplomático recordó que la vicepresidenta de ese país, María José Pinto, llegó hasta Sucre para participar de los actos por el Bicentenario de Bolivia.

"Evidentemente, por razones ideológicas, el Ecuador y Bolivia han tenido una relación mucho más pasiva. Pero, creemos que con Bolivia tenemos que trabajar en muchos campos y algunos serían el crimen organizado transnacional, el narcotráfico y los temas de seguridad. Este no es un problema solamente de Ecuador, pues compete a toda la región. Yo creo que se va a poder avanzar", finalizó.



ENTREVISTA. El Embajador de Ecuador en Bolivia, Jaime Barberis.



Economía (se y empresa

Alcance. La iniciativa dice que habrá 'coexistencia' de carburantes en estaciones de servicio, a precio subvencionado y a precio internacional cuando YPFB no pueda cumplir con el 100% de la demanda

Riesgos.

El Presidente alertó los riesgos que conlleva esta norma



El presidente Luis Arce promulgó ayer la denominada Ley Corta Excepcional y Transitoria Para Garantizar el Abastecimiento de Diésel y Gasolina, con el fin de dar una solución al desabastecimiento de combustible que atraviesa el país.

El proyecto de ley, impulsado por el Comité pro Santa Cruz y legisladores de oposición, fue sancionado en la Cámara de Senadores el pasado viernes, pero recién se remitió al Órgano Ejecutivo este lunes y se promulgó inmediatamente, como se había adelantado.

Sin embargo, el Presidente alertó los riesgos que conlleva esta norma que autoriza la libre importación de diésel y gasolina por parte de sectores privados y personas naturales por un lapso de 90 días.

"Es importante que el pueblo boliviano sepa que la libre importación y comerdías de vigencia cialización abtiene la norma que soluta que se esautoriza libre imtablece en esta portación ley, generará que el precio de la venta de combustible sea más elevado que el que se comercializa en gasolineras con subvención, y que esto se vaya generalizando provocará que el



PRIVADOS. Ahora los privados podrán importar su propio combustible sin impuestos y sin pasar por YPFB.

Arce promulga ley para suministro directo de combustibles

efecto sobre la economía de las familias bolivianas sea inmediato", escribió Arce en sus redes sociales.

La iniciativa

señala que habrá una "coexistencia" de carburantes en estaciones de servicio, a precio subvencionado y a precio internacional, cuando Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) no pueda cumplir con el 100% de la demanda.

La ley también libera del pago del Impuesto a la Transferencia (IT) y del Impuesto al Valor Agregado (IVA) a las importaciones bajo este régimen temporal para abastecer la demanda de carburantes lo más rápido posible y atender las filas en los surtidores.

Aunque varios sectores impulsan la norma, también hay otros que la rechazan, debido a que la consideran ambigua, improvisada y un "ensayo de gasolinazo". Al respecto, Arce considera que el proyecto tiene varias observaciones, pero igual se lo promulgó.

"Más allá de las diferencias políticas y ciertas observaciones que realizamos a la ley que hoy estamos promulgando, como no tomar en cuenta factores de carácter operativo, importantes para garantizar la distribución de combustible en nuestro país, que no están consideradas en la norma; nosotros no saboteamos ni bloqueamos iniciativas sancionadas por otro órgano del Estado, cuando se considera que éstas podrían contribuir a solucionar un problema que atravesamos", señaló el mandatario.

Los cívicos festejan la promulgación de la norma

El Comité pro Santa Cruz impulsó el proyecto de ley

D. Z. ■ LA PAZ

Luego de que el presidente Luis Arce promulgara la Ley Corta Excepcional y Transitoria Para Garantizar el Abastecimiento de Diésel y Gasolina, el Comité pro Santa Cruz festejó la publicación de la norma en la Gaceta Oficial.

El Comité pro Santa Cruz, que impulsó el proyecto de ley desde hace dos semanas, calificó la promulgación como "histórica", pues permite a sectores privados y personas naturales importar combustible de manera directa, sin necesidad de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB).

"Esta victoria que se pueda importar combustible de manera directa por la emergencia, es de todo el pueblo boliviano, que ha estado en las calles aguantando el sufrimiento que hemos tenido (...), esa victoria es del pueblo boliviano que está esperando trabajar, que está esperando producir", afirmó Stello Cochamanidis, presidente de los cívicos cruceños.

Ayer, el vicepresidente del Comité pro Santa Cruz, Agustín Zambrana, llegó a la ciudad de La Paz para exigir la promulgación de la norma. Se reunió con algunos sectores para buscar apoyo hacia la iniciativa.

La Confederación de Choferes de Bolivia vio con buenos ojos la ley, aunque pidió que se la socialice mejor.

Mineros rechazan ley para importar carburantes



Federación de Trabajadores Mineros.

El sector considera que la norma es improvisada y tiene intereses particulares

D. Z. 🔳 LA PAZ

Luego de una breve reunión entre la Federación Sindical de Trabajadores Mineros de Bolivia (FSTMB) y el Comité pro Santa Cruz, los sectores mineros rechazaron la "Ley corta excepcional y transitoria para garantizar el abastecimiento de diésel y gasolina en situación de emergencia".

El secretario ejecutivo de la FSTMB, Andrés Paye, considera que la norma es improvisada y tiene intereses particulares. Sin embargo, aclaró que su sector no se opone a la iniciativa, pues considera que es importante regularizar el suministro de combustibles.

"No es que nosotros no estemos de acuerdo, debería ser socializado, estudiado y de la mejor forma. No con un interés político como están mostrando ahora. Tiene que ser gradual, pero de acuerdo a lo que viene (...), hagamos las cosas bien. Empezaremos bien para terminar bien", afirmó en conferencia de prensa.

Paye criticó a Agustín Zambrana, vicepresidente del Comité pro Santa Cruz, pues considera que busca "utilizar" a las organizaciones sociales para aparentar que el proyecto de ley cuenta con un respaldo de todos los sectores.

"Con la actitud que él ha demostrado, queriéndose aprovechar de la Federación de Mineros, no, no nos vamos a reunir con ese señor, porque tiene malas intenciones y quiere utilizar y dar una noticia falsa y una imagen falsa", fustigó el ejecutivo de la FSTMB.

En criterio del dirigente minero, la normativa, que autoriza la libre importación de combustibles es un "gasolinazo".



Diplomacia.

El presidente electo, Rodrigo Paz, viajará esta semana a Washington

ERIKA IBAÑEZ LA PAZ

El excandidato a vicepresidente por la alianza Unidad y ahora parte del equipo económico del gobierno electo José Luis Lupo informó que acompañará a Rodrigo Paz a Estados Unidos en busca de apoyo económico.

Asimismo, dijo que se buscará restablecer las relaciones diplomáticas con ese país.

Aseguró ayer que en el país del norte se mostrará la nueva identidad del Gobierno, con apertura a las inversiones, a las exportaciones, con crecimiento, paz y reconciliación entre bolivianos.

"El viaje a Washington tiene básicamente dos agendas. No solo tiene que ver con la relación con el gobierno norteamericano, sino con los organismos internacionales. Entendemos la dirección de este mandato en sus relaciones internacionales", dijo Lupo en el programa Fama, Poder y Ganas.

"Estamos dándole la identidad a este Gobierno de apertura a inversión, exportaciones, crecimiento y reconciliación entre bolivianos para iniciar una nueva era", acotó. Junto a Lupo, viajará además José Gabriel Espinoza, también del equipo económico de Paz.

Lupo contó que hace unos días recibió una llamada telefónica del presidente electo para que lo acompañe en su equipo de trabajo y ayudar a identificar las prioridades para resolver la situación económica del país.



EQUIPO. El presidente electo, Rodrigo Paz (centro), junto a José Luis Lupo (izg) y José Gabriel Espinoza.

En EEUU se buscará apoyo económico y restablecer relaciones



"Hacer la nueva agenda de esta Bolivia", remarcó.

'Ya acabó la campaña y empieza un nuevo periodo. Estoy acompañando al presidente Paz en este esfuerzo de conformación de un equipo para empezar a trabajar, identificar las prioridades para la situación económica, la nueva agenda de esta Bolivia", enfatizó Lupo.

Esa nueva agenda tiene que ver con "la construcción del país", dijo y aseguró que en Estados Unidos se reunirán con los departamentos de Estado, de Justicia, del Tesoro, de Seguridad para ver la parte del financiamiento y las necesidades del país para salir de esta crisis sin precedentes que deja este mal Gobierno".

Según Lupo, Paz apunta a restablecer las relaciones diplomáticas con Estados Unidos y otros países porque "son importantísimos y derivan en flujo de recursos".

Además, aseguró que quieren acceder a organismos internacionales no solo para acceder a recursos, sino por el tema comercial, mostrar que el país ofrecerá seguridad jurídica para la inversión.

Bolivia identifica potencial de uranio

La ABEN presentó un estudio para fortalecer la investigación científica

D. Z. ■ LA PAZ

La Agencia Boliviana de Energía Nuclear (ABEN) presentó ayer los estudios "Potencial de recursos mineralógicos de uranio, torio y elementos asociados en Bolivia" y "Estudio de Implementación de Reactores Modulares Pequeños", que fortalecen la investigación científica y el desarrollo del uso pacífico de la energía nuclear en el país.

De acuerdo con la directora de la ABEN, Hortensia Jiménez, las investigaciones realizadas durante más de dos años permitieron identificar concentraciones significativas de uranio, torio y tierras raras en diversas regiones del territorio nacional, principalmente en el área central, el Precámbrico y la zona oriental.

"Se ha podido identificar que tenemos uranio y torio en ciertas concentraciones interesantes. Esto nos permite mostrar el potencial del país y sentar una base para futuras etapas de investigación e industrialización, si esa es la política del nuevo gobierno", explicó Jiménez.

El estudio involucró 12 visitas de campo y la recolección de más de 250 muestras, analizadas en el Reactor RA6 de Bariloche, Argentina, con el apoyo técnico de expertos internacionales. Además de los elementos nucleares, se detectó la presencia de minerales críticos como cobalto, níquel, cobre, niobio y tantalio, considerados estratégicos para la industria tecnológica global.

Denuncian nuevo avasallamiento en Guarayos



Avasalladores tomaron predios.

Grupos irregulares tomaron nuevamente la propiedad El Encanto

DANIEL ZENTENO ■ LA PAZ

Un nuevo avasallamiento se registró en la provincia Guarayos, Santa Cruz, donde grupos irregulares ingresaron nuevamente a la propiedad El Encanto, paralizando las labores agrícolas en plena cosecha de soya y en la preparación de suelos para la siembra.

Los trabajadores denunciaron este lunes que los invasores agredieron al personal y bloquearon el

canal de drenaje que había sido ha- avasallamiento en la misma propermitir el paso de motocicletas.

"Nuevamente hemos sido avasallados. Fue anoche, a partir de las 20.00 o 21.00; esta gente está acostumbrada a entrar a esa hora. No son personas normales, son avasalladores que entran a afectarte de alguna manera", denunció Grecia Yucra, propietaria del predio, en contacto con Unitel.

Yucra explicó que este grupo ya había sido desalojado en 2023, pero volvió a irrumpir en el lugar. Es la cuarta vez que su familia sufre un

bilitado para el trabajo de la tierra, piedad, ubicada en la zona de Sancubriéndolo con tierra y palos para ta María, a unos 20 kilómetros del centro poblado de Guarayos.

"Nos han dicho que si no les cedemos la parte del terreno donde estaban antes del desalojo de 2023, van a tomar represalias", señaló la afectada, quien identificó al presunto dirigente del grupo como Felipe P., alias 'El Tuco'.

La propietaria lamentó que los invasores hayan interrumpido la producción agrícola y frenado el uso de maquinaria en plena temporada de cosecha.

"Nos vemos invadidos por esta

gente, porque se atrevieron a parar las maquinarias y decir 'no van a hacer nada'. Quieren hablar y negociar, pero no podemos negociar con esa gente; sería como negociar con un violador", concluyó.

El hecho se suma a una serie de avasallamientos en el oriente, especialmente en zonas productivas, que han generado preocupación en agricultores y autoridades locales por pérdidas económicas y la falta de control estatal.

Por su parte, el presidente electo Rodrigo Paz Pereira aseguró que en su gestión habrá respeto a la propiedad privada.



Comibol dispone unas 20 áreas mineras para migrar del Cerro Rico

Potosí. Comibol detalló que las áreas disponibles son de propiedad de la estatal **ERIKA IBAÑEZ I** LA PAZ

La Corporación Minera de Bolivia (Comibol) puso a disposición de las cooperativas que operan en el Cerro Rico más de 20 nuevas áreas mineras en provincias y municipios del departamento de Potosí.

Las áreas disponibles, que cuentan desde hace más de un año con hectáreas y cuadrículas mineras cedidas por Comibol, están en las cooperativas San Cristóbal R.L., Cerro Rico R.L., Pailaviri Unificada R.L. Además, 10 de Noviembre, Unificada Potosí R.L., Kajchas Libres y Palliris R.L., 1ro de Abril y Veneros Villa Imperial R.L.

Según un reporte de la Comibol, la autorización se les otorgó en el



OPERACIONES. Varias cooperativas ya no pueden operar en la cima del Cerro Rico de Potosí.

marco de la sentencia constitucional 1062/2022-S4 de 2022 en las provincias Tomave, Sur Chichas, Tomás Frías, Yocalla, San Pablo Mojinete, San Antonio de Esmoraca, Tinguipaya y Cornelio Saavedra.

El fin de semana, Comibol entregó un extenso memorial a la Sala Constitucional Primera del Tribunal Departamental de Justicia de Potosí detallando sobre las áreas disponibles.

En el caso, por ejemplo, de la cooperativa Veneros Villa Imperial cuenta con 485 hectáreas y 1.443 hectáreas en el municipio de Tinguipaya. Sucede lo mismo con las cooperativas Unificada de Potosí que tiene 272 hectáreas en el municipio de Yocalla.

Mientras que Kajchas Libres R.L. posee 14 hectáreas en la provincia Tomás Frías y otras 10 en la provincia Cornelio Saavedra.

Esos sectores son de uso exclusivo de la Comibol, reglamentados por Decreto Supremo 1369 y otras disposiciones normativas.

En ese sentido, las cooperativas interesadas procedieron a solicitar la suscripción de nuevos contratos operativas mineros pre-

via inspección técnica del área.

Las áreas mineras a favor de las cooperativas que trabajan en el Cerro Rico están en zonas rurales, ya que la empresa no cuenta con yacimientos cerca a la ciudad ni próximos al macizo rocoso.

Actualmente, nueve cooperativas tramitan para acceder a nuevas áreas minera en Potosí. Se trata de las cooperativas Unificada de Potosí R.L., 10 de Noviembre, Reserva Fiscal R.L., 9 de Abril R.L., Rosario R.L., 23 de Marzo R.L., Kory Mayu R.L., y Central Mixto de Minas Libres R.L.

Cifabol valora reunión con Rodrigo Paz y espera solución a crisis

El sector plantea nivelación de precios referenciales en compras públicas

DANIEL ZENTENO ■ LA PAZ

La Cámara de la Industria Farmacéutica Boliviana (Cifabol) manifestó su satisfacción tras participar en el primer encuentro con el sector empresarial y productivo convocado por el presidente electo Rodrigo Paz Pereira.

El evento se desarrolló el pasado sábado en el salón Sirionó de la Fexpocruz, en Santa Cruz de la Sierra.

La entidad gremial destacó positivamente los mensajes emitidos por el mandatario electo en torno a tres ejes fundamentales: seguridad jurídica, nuevo modelo de relación público-privada e inmediata reactivación económica.

"Quedamos esperanzados de pronto a ser escuchados en las necesidades y propuestas que tenemos como sector productivo de medicamentos", enfatizó Cifabol en un pronunciamiento oficial.

Entre los temas específicos que la Cámara espera abordar con el nuevo gobierno figuran la institucionalidad de la Agencia Estatal de Medicamentos y Tecnologías en Salud (Agemed) y el Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag).

También plantean la nivelación de precios referenciales en com-

pras públicas, la normalización del abastecimiento y el fortalecimiento de la producción local de medicamentos.

Cifabol expresó su expectativa de que las nuevas autoridades que asuman roles en las entidades regulatorias

cuenten con el perfil adecuado y demuestren voluntad de colaborar activamente con la industria nacional. Este aspecto resulta crucial para impulsar el crecimiento económico, la innovación tecnológica y la soberanía sanitaria.



CONTRATACIÓN POR LICITACIÓN N°S012725

Se convoca públicamente a todas las empresas interesadas a presentar propuestas para el proceso detallado a continuación, para lo cual los interesados podrán descargar el Documento Base de Contratación (DBC) y Anexos en el sitio Web la Empresa www.ypfblogistica.com.bo (Información de Licitaciones): https://siqed.ypfblogistica.com.bo/licitacion/FrmPrincipal.wqx

Objeto de la Licitación:	"SERVICIO DE ADECUACIÓN PUNTOS DE RECEPCIÓN DE CISTERNAS - PLANTA RIBERALTA"
Numero de Convocatoria:	S012725
Modalidad:	Contratación por Licitación
Forma de Adjudicación:	Por el Total
Precio Referencial:	Bs. 2.960.780,00 (Dos millones novecientos sesenta mil setecientos ochenta 00/100 bolivianos).
Método de Selección y Adjudicación:	Precio evaluado más bajo
Teléfono:	(591)-3-3453600
Fax:	(591)-3-3459191
Correo Electrónico para Consultas:	david.melendres.con@ypfblogistica.com.bo
Presentación de Propuestas (Fecha Límite, Hora y Dirección):	11 de noviembre de 2025, 14:00 Hrs. Oficina Central: Av. Cristo Redentor km 4 $\frac{1}{2}$ Edificio H. Eugenio Fernandez R.
Acto de Apertura de Propuestas (Fecha, Hora y Dirección):	11 de noviembre de 2025, 14:00 Hrs. Oficina Central: Av. Cristo Redentor km 4 ½ Edificio H. Eugenio Fernandez R.

GESTION 2025 SANTA CRUZ-BOLIVIA



Mundo

Malasia. El presidente de Brasil, Lula da Silva, dice sentirse 'optimista' con alcanzar un acuerdo sobre el 'tarifazo', como se le dice en Brasil a los aranceles de Trump contra gran parte de los países del mundo

Diplomacia.

Ambos mandatarios están a un paso de llegar a un acuerdo



Brasil y Estados Unidos alcanzarán pronto una "solución definitiva" a su disputa comercial, afirmó el lunes el presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, tras su encuentro con Donald Trump en Malasia.

Lula se reunió el domingo en Kuala Lumpur con Trump, quien el lunes llegó a Japón en la segunda escala de su gira asiática que concluirá en Corea del Sur, donde el mandatario estadounidense se reunirá con su par chino, Xi Jinping.

"Estoy convencido de que en pocos días tendremos una solución definitiva entre Estados Unidos y Brasil para que la vida siga buena y alegre", declaró Lula a periodistas en Kuala Lumpur sobre las conversaciones comerciales de la víspera con Trump.

Los gobernantes de las dos mayores economías americanas coincidieron en la capital de Malasia con motivo de la cumbre de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN).

Lula y Trump abordan la imposición de aranceles estadounidenses del 50% sobre los productos brasileños como represalia por la condena a 27 años de prisión del expresidente brasileño Jair Bolsonaro.

Bolsonaro, un aliado de Trump, fue condenado por sus intentos de impedir la toma de po-



DISPUTA COMERCIAL. Donald Trump y Lula da Silva se reunieron el domingo en Kuala Lumpur.

Comercio: Lula confía en 'solución definitiva' con Estados Unidos

sesión de Lula y intentar contra la vida del presidente.

Lula, quien el lunes cumple 80 años, aseguró que el tema quedó superado en su conversación con Trump y que "Bolsonaro es parte del pasado de la política brasileña".

"Fue sorprendentemente buena la reunión que tuve con el presidente Trump. Si dependiera de Trump y de mí, va a haber acuerdo" comercial entre los dos países.

El dirigente estadounidense se reunió brevemente el lunes con el emperador Naruhito de Japón en Tokio. Su agenda del martes incluye una cita con la nueva primera ministra del país japonés, Sanae Takaichi.

En Malasia, Lula agregó sentirse "optimista" con alcanzar un acuerdo sobre el "tarifazo", como se le dice en Brasil a los aranceles de Trump contra gran parte de los países del mundo.

El tema comercial está en el centro de la gira asiática de Trump, en especial por su encuentro con Xi Jinping, con quien espera discutir los aranceles impuestos a China.

Negociadores comerciales de Estados Unidos y China concluyeron el domingo en Kuala Lumpur dos días de conversaciones con una nota talentosa sobre la posibilidad de evitar una guerra comercial.

Los mercados asiáticos reaccionaron el lunes con desbordado entusiasmo ante la noticia del entendimiento entre las dos mayores economías del mundo, con las bolsas de Tokio y Seúl alcanzando cifras récord.

Triunfo de Milei genera euforia en mercados

La victoria electoral puso fin a una corrida cambiaria de semanas

AFP ■ BUENOS AIRES

Los mercados reaccionaron con euforia al contundente triunfo de Javier Milei en las legislativas de Argentina, con la bolsa de Buenos Aires por las nubes y una fuerte apreciación del peso en la perspectiva de que se profundicen reformas.

La victoria puso fin a una corrida cambiaria que llevaba varias semanas y en cuya contención participó incluso el Tesoro de Estados Unidos, que compró pesos en varias ocasiones en apoyo a Milei, un aliado del presidente Trump.

El gobierno del presidente de la "motosierra" obtuvo un fuerte respaldo de los argentinos que lo apoyaron con 40,7% de los votos, frente a un peronismo disperso en varias listas que cosechó solo un 31,7%.

En la Bolsa de Buenos Aires algunos papeles superaron el 36% de alza al cierre de la jornada del lunes respecto al viernes, mientras que las acciones líderes aumentaron 21%.

Argentina, que firmó en abril un préstamo con el Fondo Monetario Internacional (FMI) por \$us 20.000 millones, tiene vencimientos por \$us 4.000 millones en enero y 4.500 millones en junio próximos.

La victoria despeja el escenario de una devaluación descontrolada aunque el gobierno necesitará corregir variables.

Jair Bolsonaro apela condena a 27 años de cárcel



El expresidente Jair Bolsonaro.

Defensa del expresidente presentó el recurso ante un tribunal de Brasilia

AFP ■ BRASILIA

La defensa del expresidente brasileño Jair Bolsonaro presentó el lunes un recurso contra su condena a 27 años de prisión por intentar un golpe de Estado tras perder las elecciones de 2022. Hallado culpable en septiembre de haber tratado de impedir la asunción del presidente izquierdista Luiz Inácio Lula da Silva, Bolsonaro busca corregir "ambigüedades, omisiones, contradicciones y oscuridades" en la decisión de la corte suprema, según el documento del recurso al que tuvo acceso la AFP.

"Hay puntos relevantes que deben aclararse, tanto en lo referente a la condena como a la pena impuesta, que generan profundas injusticias", señalan los abogados del exmandatario ultraderechista en la apelación enviada al tribunal el lunes, última fecha para recurrir la sentencia.

Los abogados reclaman por supuestos obstáculos para ejercer la defensa y aspiran a obtener una reducción de la pena impuesta.

Los magistrados de la corte su-

prema no tienen un plazo límite para evaluar los argumentos.

El expresidente (2019-2022) se encuentra en prisión domiciliaria preventiva desde agosto por incumplir medidas cautelares que restringen sus expresiones en medios de comunicación o redes sociales.

Bolsonaro, de 70 años, no irá a prisión definitiva hasta que se agoten todos los recursos legales.



Jamaica teme destrucción 'masiva' debido a un huracán

Tempestad.

Melissa ya causó la muerte de cuatro personas en otros países de la región **AFP** ■ KINGSTON

Vientos brutales y lluvias intensas azotaron Jamaica el lunes al acercarse el huracán Melissa, que podría causar destrucción "masiva", la peor registrada en la isla según su primer ministro.

La tormenta, que actualmente se encuentra al sur de la nación insular, "probablemente girará hacia el norte, lo que significa que podría tener un impacto en nuestras costas, más hacia el extremo occidental de Jamaica", dijo el primer ministro Andrew Holness, en una entrevista con la cadena CNN.

"Y si eso llegara a suceder, no creo que haya infraestructura en esta región que pueda resistir una tormenta de categoría 5, por lo que podría haber una perturbación significativa", añadió.

Con vientos de 280 km/h, Me-



TEMPORAL. Un ciclista busca refugio en una tienda cerrada.

lissa alcanzó la categoría 5, la máxima en la escala Saffir-Simson. El poderoso huracán continúa acercándose a Jamaica, donde se espera que toque tierra el martes.

"Los vientos destructivos, las marejadas ciclónicas y las inundaciones catastróficas empeorarán en Jamaica a lo largo del día y durante la noche", advirtió el Centro Nacional de Huracanes de Estados Unidos (NHC).

Sus fuertes lluvias combinadas con vientos intensos podrían causar devastación a la escala de huracanes históricos como María en 2017 o Katrina en 2005.

A pesar de las órdenes de evacuación, muchos residentes de Jamaica decidieron quedarse.

"No me voy a mover. No creo poder escapar de la muerte", dijo a la agencia AFP Roy Brown, hablando desde la histórica zona costera de Port Royal en Kingston.

Melissa ya causó cuatro muertes durante la semana pasada: tres en Haití y una en República Dominicana, donde además un adolescente se encuentra desaparecido según los últimos reportes de lso equipos de emergencia.

ONU halla presuntos crímenes de Rusia

Según una comisión del organismo, Rusia ataca a personas civiles

AFP ■ GINEBRA

Rusia habría cometido un "crimen contra la humanidad" al obligar a la población a huir de los territorios controlados por Ucrania mediante continuos bombardeos contra civiles, indicó una investigación respaldada por Naciones Unidas.

La Comisión Internacional Independiente de Investigación sobre Ucrania, creada por el Consejo de Derechos Humanos de la ONU, también determinó que el ejército ruso cometió crímenes de guerra al deportar y trasladar a civiles de las zonas ocupadas de la región ucraniana de Zaporiyia.

Las tropas rusas "atacan intencionadamente a personas civiles y objetivos" e incluso golpean a los servicios de emergencia como ambulancias y carros bomberos, denunció la comisión de la ONU.

